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Главный зоотехник Ирина БАРМИНА и главный агроном 
Владимир ШАРАПОВ, работающие в ирбитском 
сельхозкооперативе «Килачевский», удостоены звания 
«Заслуженный работник сельского хозяйства РФ». 10 октября 
на агропромышленной выставке «Золотая осень» в Москве 
главный зоотехник «Килачевского» получила награду лично 
из рук председателя Правительства РФ Михаила МИШУСТИНА. 
«Именно от таких людей зависит будущее агропромышленного 
комплекса страны», – подчеркнул премьер.

Указ о присуждении свердловчанам званий «Заслуженный ра-
ботник сельского хозяйства РФ» подписан Президентом РФ Влади-
миром Путиным «за заслуги в области сельского хозяйства и мно-
голетнюю добросовестную работу». Ирина Бармина получила по-
четную награду из рук председателя Правительства РФ Михаила 
Мишустина на агропромышленной выставке «Золотая осень» в Мо-
скве, Владимир Шарапов находился в это время на рабочем месте.

>6 тысяч  
человек,

в том числе более 100 глав 
муниципальных образований, 
станут участниками форума 
«Города России»

Он пройдет 14-15 ноября 
на площадке Международного 
выставочного центра «Екатеринбург-
Экспо». Тема главной стратегической 
сессии – «Города России: Локомотивы 
роста национальной экономики». 
Накануне губернатор Евгений 
Куйвашев и заместитель министра 
экономического развития РФ 
Дмитрий Вахруков утвердили 
деловую программу мероприятия 
этого года. Планируется проведение 
более 70 лекций, сессий 
и круглых столов на тему роли 
муниципалитетов в реализации 
национальных целей развития 
страны.

50  
троллейбусов 

и два трамвайных вагона 
закупят для Екатеринбурга 
на субсидии из областного 
бюджета

Накануне губернатор Евгений 
Куйвашев утвердил порядок 
предоставления средств 
на обновление подвижного 
состава наземного электрического 
пассажирского транспорта. 
Соответствующие расходы были 
предусмотрены при корректировке 
бюджета Свердловской области 
на 2024 год. На эти цели 
предусмотрено 885 миллионов 
рублей. При этом предельный 
уровень софинансирования за счет 
данных средств устанавливается 
в размере 50%. 

В эти выходные страна отмечает 
День работника сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности. 
Свердловская область демонстрирует 
уверенный рост развития этого сектора 
экономики. Наши сельхозпроизводители 
специализируются в основном 
на производстве молока, мяса, яйца, 
картофеля, овощей, фуражного зерна, 
обеспечивая продукцией не только 
свердловчан, но и жителей других 
регионов. Редакция «ОГ» поздравляет 
всех причастных с праздником, а наш 
художник Максим СМАГИН дарит 
традиционную графическую историю. 

КАЖДУЮ СУББОТУГрафическая история Максима Смагина

«Такие люди – гордость 
Свердловской области»
Зоотехник и агроном из Ирбитского района отмечены государственными наградами

МУНИЦИПАЛИТЕТЫ

Главный зоотехник Ирина Бармина и главный агроном Владимир Шарапов указом Президента РФ Владимира Путина удостоены звания «Заслуженный 
работник сельского хозяйства РФ» за заслуги в области сельского хозяйства и многолетнюю добросовестную работу
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ДЕНЬ РАБОТНИКА СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА 

И ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 13

октябрь

 Начало на стр. I

– От людей, которые живут за преде-
лами городов, зависят перспективы агро-
промышленного комплекса России. Необ-
ходимо, чтобы молодежь после учебы воз-
вращалась трудоустраиваться на село. С 
учетом нехватки квалифицированных ка-
дров крупные компании сегодня инвести-
руют в обучение будущих сотрудников, – 
сказал Михаил Мишустин. 

Каждый из награжденных свердлов-
чан, оба потомственные аграрии, посвя-
тил свою жизнь и трудовой путь предпри-
ятию в родном селе. 

– Такие люди – гордость Свердлов-
ской области, настоящие профессиона-
лы своего дела. Приятно, что их заслуги 
отмечены именно накануне Дня работ-
ника сельского хозяйства и перерабаты-
вающей промышленности. Они посвя-
тили свою жизнь развитию этой отрас-
ли на Среднем Урале и являются приме-
ром для молодого поколения специали-
стов. Губернатор Евгений Куйвашев неод-
нократно подчеркивал, что темпы разви-
тия сельхозотрасли напрямую зависят от 
кадрового ресурса, – рассказала министр 
агропромышленного комплекса и потре-
бительского рынка региона Анна Кузне-
цова.

Владимир Шарапов в колхоз «Россия» 
(прежнее название СПК «Килачевский») 
пришел работать в 1990 году на должность 
агронома-семеновода после окончания 
свердловского сельскохозяйственного ин-
ститута, в который поступал по направле-
нию от колхоза. С 1997 года Владимир Ша-
рапов – главный агроном сельхозкоопера-

тива. Ежегодно он совершенствует алго-
ритмы своей работы, чтобы создать сба-
лансированную кормовую базу для пого-
ловья предприятия и обеспечить живот-
ных качественными, насыщенными кор-
мами.

Ирина Бармина в сельскохозяйствен-
ном производственном кооперативе «Ки-
лачевский» работает более 25 лет. С 2010 
года возглавляет зооветеринарную служ-
бу. Прошла трудовой путь от зоотехника 
по племенному учету до главного зоотех-
ника предприятия. В 2016-м ей присвоено 
звание «Лучший зоотехник Свердловской 
области».

– Для меня эта награда – высокая оцен-
ка работы коллектива в области животно-
водства и растениеводства под руковод-
ством нашего лидера Никифорова Анато-
лия Сергеевича. Ведь награда очень высо-
кая, конечно, это почетно, волнительно. Я 
горжусь тем, что работаю на таком пред-
приятии на своей малой родине, – сообщи-
ла «ОГ» Ирина Бармина.

Главный зоотехник также отметила, 
что в дальнейшей работе она с коллегами 
намерена продолжить курс, выбранный 
предприятием на усовершенствование 
технологических процессов на производ-
стве, в быту. 

– Хотелось, чтобы людям работа до-
ставляла удовольствие, достойно оплачи-
валась. Как раньше, вернулась преемствен-
ность поколений. Для этого сейчас очень 
много необходимо сделать, чтобы работа 
на ферме была привлекательна для моло-
дежи, – отметила Ирина Бармина.

Михаил БАТУРИН
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Уважаемые работники сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности, 
ветераны отрасли!

Поздравляю вас с профессиональным 
праздником!

Ваш труд всегда был и будет пользоваться 
огромным уважением в обществе.

Успехи агропромышленного комплекса 
Свердловской области – это результат 
вашей поистине самоотверженной работы 
и преданности выбранному делу.

Благодаря вам наш регион стабильно 
входит в десятку лидеров по производству 
основных видов сельскохозяйственной 
продукции. Свердловская область укрепляет 
свою репутацию одного из крупнейших 
российских лидеров в производстве молока: 
уровень самообеспечения близок к 80%. Кроме 
того, молочное скотоводство обеспечено 
собственной генетической базой, а молочные 
заводы – сырьем местного производства. 

Ведется работа по модернизации молочных 
комплексов, птицефабрик и свинокомплексов. 
За счет использования современной техники 
и оборудования, высокоэффективных 

технологий, широкого применения 
районированных сортов повышается 
эффективность использования сельхозугодий, 
растет производство овощей закрытого грунта.

Динамично развивается пищевая 
и перерабатывающая промышленность. 
Продукты питания местных производителей 
традиционно пользуются высоким спросом 
и у жителей области, и далеко за пределами 
нашего региона. Экспорт продукции уральского 
агропромышленного комплекса растет из 
года в год, на сегодняшний день продукция 
экспортируется в 25 стран.

На федеральном и региональном уровнях 
оказывается серьезная поддержка развитию 
АПК и сельских территорий. Если говорить 
только о финансовой составляющей, то 
в 2024 году объем государственной поддержки, 
которую получили уральские аграрии, составил 
порядка пяти миллиардов рублей, из которых 
около 80% – средства регионального бюджета. 

В числе приоритетных направлений 
дальнейшей работы – решение проблемы 
дефицита и закрепления кадров, развитие 
социальной сферы на селе, приобретение 
современного оборудования и обновление 
сельхозтехники, укрепление взаимодействия 
с отраслевой наукой. 

Уважаемые работники сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности! 
Уважаемые ветераны отрасли! 

Благодарю вас за большой вклад в развитие 
экономики региона, повышение качества жизни 
уральцев. 

Желаю вам счастья, благополучия и новых 
успехов в вашем нелегком, но очень важном 
труде! 

Уважаемые работники сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности, 
ветераны агропромышленного комплекса!

От имени депутатов Законодательного 
Собрания Свердловской области поздравляю 
вас с профессиональным праздником! 

Агропромышленный комплекс Свердловской 
области ежегодно демонстрирует высокие 
результаты. Во многом успешное развитие 
отрасли обусловлено системной государственной 
поддержкой – аграриям Среднего Урала она 
предоставляется по 21 направлению.

В регионе с 2012 года действует закон 
«Об обеспечении продовольственной 
безопасности Свердловской области», 
согласно которому размер средств 
областного бюджета, выделяемых 
на предоставление господдержки 
сельхозтоваропроизводителям на очередной 
финансовый год, не может быть меньше, 
чем в текущем году. На Среднем Урале 
действуют налоговые льготы для 
сельхозтоваропроизводителей.

При поддержке региона приобретается 
каждая третья единица сельхозтехники. Такие 
меры адресованы племенным хозяйствам, 
производителям молока, зерновых культур, 
картофеля и овощей, животноводческой 
и рыбной продукции. 

Уважаемые работники сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности!

От всей души поздравляю вас 
с профессиональным праздником!

Примите слова благодарности за ваш 
самоотверженный труд! Желаю вам и вашим 
близким крепкого здоровья, счастья, 
благополучия, новых достижений в работе!

Уважаемые друзья!

Поздравляю работников и ветеранов 
агрокомплекса с профессиональным 
праздником!

Уральский федеральный округ – это не 
только недра, богатые полезными ископаемыми. 
Это еще плодородная земля. Работа с ней требует 

заботы, усердия и терпения в борьбе с зачастую 
суровыми климатическими условиями. И в 
награду она щедро одаривает урожаем.

Благодаря профессионализму, усердию 
и терпению уральских аграриев в УрФО 
успешно работают сельскохозяйственные 
предприятия. Реализуются масштабные проекты 
и небольшие агростартапы. 

В этом году уральские аграрии столкнулись 
с серьезным вызовом. Сильнейшие паводки 
в регионах поставили под угрозу все 
прохождение сезона. Однако благодаря 
профессионализму сотрудников агросектора, 
органов власти и профильных ведомств, а 
также их активной совместной работе удалось 
успешно преодолеть все трудности.

Дорогие друзья! Спасибо за ваш труд! 
Желаю благополучия, крепкого здоровья 
и энергии для новых свершений!

РЕГИОН

Губернатор 
Свердловской 
области

Евгений 

КУЙВАШЕВ

Полномочный 
представитель 
Президента России 
в Уральском 
федеральном округе 

Артём 

ЖОГА

Председатель 
Законодательного 
Собрания 
Свердловской 
области 

Людмила 

БАБУШКИНА

«Такие люди – гордость 
Свердловской области»

СПК «Килачевский» – одно из крупнейших сельхозпредприятий Свердловской области, в прошлом 
году отметило 65-летие. Более 600 человек, работающих в «Килачевском», производят молоко, 
разводят племенной скот, выращивают зерновые культуры, картофель и рапс
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Руководитель Московского центра урбанистики 
Сергей Капков – о возможностях развития
Оживление городского пространства 
и вызовы для промышленных 
территорий стали главными темами 
финального дня выставки 100+ 
TechnoBuild в Екатеринбурге. Как 
противостоять оттоку кадров из малых 
городов и какие преимущества имеет 
Свердловская область для привлечения 
молодежи, рассказал на своей лекции 
бывший руководитель департамента 
культуры Москвы, а ныне руководитель 
Московского центра урбанистики 
Сергей КАПКОВ.

Одним из крупнейших проектов, ко-
торый реализовывал Сергей Капков в 
Москве, стало комплексное благоустрой-
ство парка Горького. А в Свердловской об-
ласти он разрабатывал концепцию бла-
гоустройства Первоуральска. Проект был 
подготовлен в сотрудничестве с компани-
ей ЧТПЗ.

– Было подписано соглашение меж-
ду руководством Свердловской обла-
сти, Московским центром урбанистики 
и компанией ЧТПЗ о создании програм-
мы комплексного развития, и вот уже на 
протяжении нескольких лет финанси-
рование и реализация этой программы 
идет, в ее рамках уже сделана часть про-
спекта Ильича, другие большие пеше-
ходные массивы, – рассказал Сергей Кап-
ков. 

Спикер отметил, что основным вызо-
вом промышленных городов сегодня яв-
ляется отток населения. По его словам, 
это происходит в том числе из-за того, 
что новые технологии не требуют боль-
шого числа сотрудников на предприяти-
ях. Кроме того, в малых промышленных 
городах существует дефицит возможно-
стей для удовлетворения спроса, поэтому 
их жители чаще едут за товарами и услу-
гами в соседние – крупные.

– Люди зарабатывают деньги в Перво-
уральске, а тратят в Екатеринбурге, и я ду-
маю, это очень типично для любых горо-
дов вокруг городов миллионников по Рос-
сии, – отметил Сергей Капков. 

При этом он призвал не забывать 
и о базовых сервисах, которые жите-
ли ожидают от любого города: удоб-
ный транспорт, создание комфортной 
городской среды, в том числе пешеход-
ные маршруты. Важна коммуникация 
с властью, особенно в небольших горо-
дах, где ее доступность должна являть-
ся преимуществом в сравнении с бо-
лее крупными. Кроме того, чтобы при-
влекать людей, важно не только благо-
устраивать территории, но и создавать 
правильную мифологию мест, сильный 
образ города. 

– Россия – это страна, где есть огром-
ный потенциал создания мифологии, 
идей. В Первоуральске мы выстроили та-
кую логику – это город трубников. На тер-
ритории города 11 труб, смотрящих в воз-
дух, – это и трубы ТЭЦ, и городских ко-
тельных. У нас была идея их подсветить, 
это недорого реализовать, но глаз цепля-
ется. Ты сразу понимаешь, что этот город 
про трубы, – поделился Сергей Капков.

Любые города конкурируют за лю-
дей, и в первую очередь за молодежь, под-
черкнул эксперт. 

– Весь успех нашего проекта в Перво-
уральске помимо того, что там есть боль-
шое промышленное предприятие, состо-
ит в том, что здесь есть колледж белой ме-
таллургии. А значит, есть молодежь, кото-
рая создает атмосферу города, дает ощу-

щение, что жизнь в нем будет продол-
жаться. Я считаю, Свердловская область 
должна стать неким магнитом для моло-
дежи из близлежащих регионов. Потому 
что здесь можно получить высококаче-
ственное образование, есть большая про-
мышленная инженерная школа, и здесь 
можно потом найти работу. Может быть, 
звучит наивно, но в этом я вижу основ-
ной потенциал развития Свердловской 
области, – отметил спикер. 

Драйверами развития малых городов 
на Среднем Урале также могут стать обра-
зовательные возможности, уточнил Сер-
гей Капков, отвечая на соответствующий 
вопрос «Областной газеты».

– Здесь есть необходимая инфра-
структура, ее и надо развивать. Во всех 
этих малых городах-предприятиях есть 
учреждения среднего профессиональ-
ного образования, значит, уже есть с чем 
работать. Когда мы говорим про боль-
шие предприятия, стоит учитывать, что 
вокруг них можно сделать и малый, и 
средний бизнес. Я в малых городах ви-
жу огромную перспективу, если осущест-
влять в правильном понимании кадро-
вую экспансию со всей России, только 
дайте людям возможность реализовы-
вать здесь свои проекты. 

Я без уныния отношусь к таким горо-
дам. Потенциал развития гигантский, про-
сто ими нужно заниматься. Причем не 
всегда нужно начинать с благоустройства, 
это уже второй шаг. Первым шагом может 
быть создание даже не мест труда, а места 
для жизни. Нужно строить общежития 
рабочим, нужно строить общежития для 
колледжей. И манить сюда людей. Основ-
ная проблема всех этих городов в том, что 
население стареет. Нужна постоянная под-
питка молодыми людьми, – отметил Сер-
гей Капков.

Живой диалог с Сергеем Капковым (слева) продолжился даже после завершения встречи 
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«Планов много,  
и мы справимся»
Глава Березовского Евгений Писцов в эксклюзивном интервью «ОГ» поделился планами развития муниципалитета

Березовский городской 
округ в последние годы 
активно развивается, 
меняется к лучшему. 
О том, что удалось сделать 
за это время, как влияют 
на жизнь муниципалитета 
национальные проекты 
и участие в федеральных 
программах и какие задачи 
стоят перед местными 
властями в ближайшей 
перспективе, рассказал 
глава администрации города 
Евгений ПИСЦОВ.

 – Евгений Рудольфович, 
могли бы вы обозначить, 
скажем так, главные точ-
ки развития города?

– Направления развития в 
первую очередь задаются нацио
нальными проектами, феде
ральными, региональными про
граммами, так как именно они 
являются наиболее результатив
ными, поскольку обеспечены 
ресурсами. Без ложной скром
ности могу сказать, что Березов
ский по максимуму заявляется 
на участие во всех этих проектах. 
Например, по строительству жи
лых домов мы уже практически 
исчерпали возможности точеч
ной застройки, поэтому сейчас 
строим новые микрорайоны.

Вообще в стратегии про
странственного развития Сверд
ловской области Березовскому 
отведена роль муниципалите
та, который будет очень актив
но развивать жилищное стро
ительство, потому что числен
ность населения в городе мо
жет увеличиться в два раза. И мы 
двигаемся в этом направлении 
достаточно динамично.

При этом нам всетаки не хо
телось бы становиться просто 
спальным районом Екатерин
бурга. Поэтому мы активно ра
ботаем над тем, чтобы у нас от
крывались новые производ
ства, создавались рабочие места. 
При  этом мы нацелены на то, 
чтобы новые предприятия бы
ли максимально экологичными. 
Это повысит привлекательность 
города.

Еще в 2013 году мы разрабо
тали целый ряд проектов пла
нировок промышленных зон, 
и сегодня, спустя более десяти 
лет, это уже дает видимые ре
зультаты: у нас появляются все 
новые и новые налогоплатель
щики. То есть за это время зе
мельные участки прошли про
цедуры аукционов, появились 
собственники или арендаторы, 
они построили здания, оснас
тили соответствующим обору
дованием, наняли персонал, за
пустили производство, и сейчас 
это уже выливается в дополни
тельные доходы местного бюд
жета. Один из системообразую
щих налогов – налог на доходы 
физических лиц – у нас показы

вает очень хорошую динамику. 
За восемь месяцев +61% по срав
нению с предыдущим годом. 
И  по цифрам четко видно, что 
это именно процессы развития, 
а не инфляция.

– Поделитесь вашим опы-
том стимулирования по-
явления новых и под-
держки существующих 
предприятий на уровне 
муниципалитетов?

– Вопервых, очень важно 
иметь проработанную градо
строительную документацию, 
то есть должен быть генплан. 
Он  детализируется на уровне 
разработки проекта планиров
ки. Дальше идут проекты ме
жевания. Сообразно этому уже 
формируются земельные участ
ки как полноценные объек
ты аукционов. Без этой предва
рительной работы невозмож
но выставить участок на аукци
он. И  она занимает не один год. 
Сама по себе процедура коррек
тировки генплана как правило 
идет порядка 23 лет.

Вовторых, важно наличие 
инвестиционного уполномо
ченного, отдела инвестиций, 
который разрабатывает специ
альное приложение, где заин
тересованный инвестор может 
увидеть все предлагаемые на 
территории варианты для ин
вестиций: где расположены зе
мельные участки, какой к ним 
доступ транспортной инфра

структуры, каковы условия под
ключения к инженерной ин
фраструктуре и так далее. Ин
вестор для себя может оценить 
степень привлекательности 
предложения.

Кроме того, в 2015 году, ког
да начал формироваться тренд 
на импортозамещение, мы ра
дикально снизили начальную 
стоимость аренды земельных 
участков. Стартовая цена состав
ляла 50 тыс. рублей в год за гек
тар земель – эта планка пример
но в 20 раз ниже рынка. Мы сде
лали это осознанно, чтобы пока
зать нашим российским, ураль
ским предпринимателям, что 
существует окно возможностей: 
«Пожалуйста, приходите к нам, 
есть все условия – надо разви
ваться». Тогда многие стартова
ли, и сегодня мы видим резуль
таты их деятельности.

– Какие крупные проекты 
сегодня реализует сам му-
ниципалитет?

– Ну например, новая дет
ская поликлиника. Ее появления 
ждут без преувеличения все бе
резовчане. Долгие годы мы пы
тались решить вопрос о новом 
здании, и вот в прошлом году 
благодаря поддержке губерна
тора Евгения Куйвашева в рам
ках программ «Модернизация 
первичного звена здравоохра
нения» и «Реализация основных 
направлений государственной 
политики в строительном ком

плексе Свердловской области до 
2024 года» началось строитель
ство. По плану поликлиника от
кроется уже в 2025 году. Это бу
дет очень современный объект, 
оборудованный по последнему 
слову техники, удобный как вра
чам, так и маленьким пациен
там и их родителям.

Еще одна важная тема – рас
селение из ветхого аварийного 
жилья. Объем работы здесь, ко
нечно, очень большой. 

На сегодня 

мы расселили 

62 многоквартирных 

барака, готовится 

ввод в эксплуатацию 

очередного дома 

в поселке Монетном. 

Еще порядка 50 домов 

нам предстоит 

расселять.

Далее реконструкция очист
ных сооружений. Стоимость 
проекта – порядка 2 млрд руб
лей. Это объект, без которого не
возможно в принципе дальней

шее развитие муниципалите
та. Я очень надеюсь, что появит
ся федеральная программа, на
правленная на строительство 
очистных сооружений, посколь
ку во многих сельских населен
ных пунктах муниципалите
та их нет и не было никогда, не
смотря на то что здесь есть мно
гоквартирные дома. Нам нужны 
очистные и в Кедровке, и в Лоси
ном, и в Монетном.

Еще среди крупных проек
тов – модернизация системы те
плоснабжения в рамках концес
сионного соглашения. Его реа
лизация позволит нам на мно
гие десятки лет забыть о пробле
мах с авариями на сетях в отопи
тельный сезон. Привлечь уда
лось порядка 800 млн рублей.

Подчеркну, что программа 
модернизации коммунальной 
инфраструктуры распростра
няется на сельские территории. 
Сейчас как раз завершаются ра
боты на тепловых сетях в Мо
нетном и Ключевске. Это два на
селенных пункта, которые нам 
и жителям последние два го
да преподносили неприятные 
сюрпризы. Теперь их жителям 
будет намного комфортнее.

В микрорайоне «УютСити» 
также в рамках концессионного 
соглашения завершается строи
тельство школы. В следующем 
учебном году она уже примет 
учеников. Пробиваемся в про
грамму модернизации с рекон
струкцией школы №2.
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Парк Победы в Березовском значительно преобразился в рамках ФКГС, за три года здесь не только обновили мемориальный комплекс, 
но и построили современную детскую площадку
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Стоит упомянуть также заго-
родный лагерь «Зарница». Ког-
да я начинал работать на посту 
главы, он находился в законсер-
вированном состоянии, а до это-
го несколько лет обсуждалась 
идея построить на этом месте 
коттеджный поселок. Но, к сча-
стью, не успели. Нам удалось по-
добрать хорошего управленца – 
Дергачева Александра Игоре-
вича. Мы заручились поддерж-
кой области, и это стало пер-
вым серь езным толчком в раз-
витии «Зарницы», началом ее 
второй жизни. На сегодняшний 
день это один из или даже луч-
ший, по разным оценкам, ла-
герь в Свердловской области.

К структуре «Зарницы» 
не так давно прибавился лагерь 
«Чайка», его мы тоже начали ре-
монтировать. Из шести имею-
щихся корпусов два уже сдела-
ны, планируем продолжать ра-
боту в этом направлении. По-
нятно, что вложения нужны не-
маленькие, но область нас под-
держивает, и не сомневаюсь, 
что все получится. Мы планиру-
ем оборудовать здесь автогоро-
док, бассейн, хорошую крытую 
эстрадную танцевальную пло-
щадку.

Планов много, и я уверен, 
что мы справимся.

– Свердловская область 
активно реализует нацио-
нальные проекты. Расска-
жите, как обстоят дела в 
вашем муниципалитете?

– Тема нацпроектов очень 
емкая, если говорить обо всем, 
что у нас есть, боюсь, времени 
не хватит. Ограничусь нацпро-
ектом «Образование». За то вре-
мя, которое я возглавляю муни-
ципалитет, мы построили и ре-
конструировали, вернули в си-
стему образования 16 детских 
садов. По сути, удвоили систе-
му дошкольного образования в 
муниципалитете, и таким обра-
зом сняли вопрос с его доступ-
ностью.

Следующей задачей было 
создание условий для школь-
ников. В нашей программе бы-
ло восемь позиций – строитель-
ство новых школ, реконструк-
ция существую щих, пристрой 
дополнительных корпусов и  
т. д. Конечно, мы понимаем, что в 
Свердловской области более ты-
сячи школ, и внимание должно 
уделяться всем территориям. По-

этому министерство образова-
ния региона смотрит на степень 
проблемности той или иной тер-
ритории, и деньги направляются 
в первую очередь туда, где это се-
годня важнее. Мы, естественно, 
тоже стучимся, говорим «обра-
тите на нас внимание, мы разви-
вающаяся территория, у нас чис-
ленность населения растет, мо-
лодежи становится все больше 
и больше». И нас слышат.

В 2022 году мы открыли пер-
вую школу на 1 275 мест – 55-ю. 
На мой взгляд, один из лучших 
проектов Свердловской области 
на сегодняшний день, подобные 
есть лишь в нескольких городах.

Школа получилась очень со-
временной, просторной и име-
ет отличный потенциал разви-
тия. На ее базе в этом году реали-
зован проект «Кванториум» для 
углубленного изучения предме-
тов естественно-научного цик-
ла – физика, химия, биология. 
В рамках проекта появились со-
временные цифровые лабора-
тории, которые позволяют де-
тям более глубоко изучать хими-
ческие, физические процессы. 

«Кванториум» 

функционирует 

в режиме 

межшкольного 

объекта, то есть 

ориентирован 

не только на учащихся 

55-й школы, но и 

на детей всех школ 

муниципалитета.

Здесь же в этом году открыл-
ся центр беспилотных летатель-
ных аппаратов, это одно из пер-
спективных направлений в со-
временной промышленности. 
Его востребованность, на мой 
взгляд, будет только возрастать, 
начиная от беспилотного управ-
ления транспортными сред-
ствами: такси, общественный 
транспорт, метро. А еще это и 
противопожарное наблюдение, 
и так далее.

– Муниципалитет актив-
но участвует в федераль-
ной программе «Форми-
рование комфортной го-
родской среды», каких 
результатов удалось до-
биться?

– Мы стартовали даже чуть 
раньше, чем появилась эта про-
грамма. Необходимо было сроч-
но что-то делать с парком По-
беды, поскольку возведенный 
40 лет назад мемориал из желе-
зобетона начал активно разру-
шаться. Никто из специалистов 
не брался за реконструкцию, 
а  нам очень не хотелось поте-
рять этот объект, несущий очень 
важную патриотическую мис-
сию. Мы рассматривали различ-
ные варианты, в том числе уста-
новку современного монумента 
по современным технологиям. 
Разные архитекторы нам пред-
лагали достаточно эффектные 
идеи. Но в ходе дискуссии мы со-
шлись на том, что важно сохра-
нить парк в первозданном ви-
де, таким, как его видели наши 
предшественники. Мы сняли с 
монумента слепки и отлили уже 
не в железобетоне, а в алюми-
нии точную копию. В таком ис-
полнении он теперь простоит не 
менее 100 лет. Тогда же мы поме-
няли барельеф за вечным огнем.

И тут как раз стартовала про-
грамма ФКГС. Мы были очень 
рады, поскольку реконструк-
ция памятника требовала заме-
ны не  только пилонов, на кото-
рых высечены имена героев, но и 
всей мемориальной зоны. Благо-
даря программе за три года парк 
Победы качественно изменился: 
появились дорожки, освещение 
и видеонаблюдение. Много лет 
в стране велась активная поис-
ковая работа, благодаря которой 
удалось найти захоронения бе-
резовчан, не вернувшихся с по-
лей Великой Отечественной вой-
ны. Сейчас их имена высечены в 
граните на мемориальной зо-
не в парке Победы. В целом сей-
час парк стал одним из наиболее 
популярных мест горожан, здесь 
появился светомузыкальный 
фонтан, хорошая современная 
детская площадка. Он стал ком-
фортным во всех смыслах.

Также в рамках ФКГС мы обо-
рудовали Малахитовый бульвар 
с первым в городе пешеходным 
фонтаном, а перед ним также 
открылась велодорожка в райо-
не Тропы здоровья. 

Сейчас мы  

завершаем 

двухлетнюю 

реконструкцию 

улицы Театральной 

и Торговой площади. 

Этот проект победил 

во Всероссийском 

конкурсе проектов 

благоустройства. 

На Торговой площади  по-
явится пешеходный фонтан, 
уже установлены перголы (пар-

ковые арочные конструкции – 

Прим. «ОГ».), внутри которых 
будут стоять скамейки, скоро бу-
дет монтироваться сцена.

Еще один важный проект, 
над которым мы сейчас рабо-
таем – пляжная зона Шилов-
ского водоема. Это зона рекреа-
ции, которая когда-то была пля-
жем детского лагеря «Орленок». 
Традиционно люди, прогули-
ваясь по Тропе здоровья, выхо-
дят на пляж. Здесь очень краси-
вые места, вокруг Березовский 
бор, памятник природы област-
ного значения. Сам водоем то-
же является памятником при-
роды областного значения. На 
сегодняшний день значитель-
ная часть мероприятий уже вы-
полнена, проект будет завершен 
в следующем году, и я полагаю, 
что он станет еще одним попу-
лярным местом у березовчан.

– Что на данный момент 
считаете своим главным 
достижением?

– Главное, на мой взгляд, 
это наличие профессиональ-
ной команды. Ведь местное са-
моуправление – это тот уровень 
власти, который каждый день 
непосредственно взаимодей-
ствует с населением. А это, об-
разно выражаясь, командный 
вид спорта. Здесь должны рабо-
тать специалисты, единомыш-
ленники, люди, которые живут, 
горят своим делом, движимы 
идеей, желанием сделать свой 
город лучше.

Очень важно иметь нала-
женный диалог с людьми. Что-
бы проекты реализовывались 
не в отрыве от их реальных по-
требностей, а во взаимодей-
ствии с ними, в сотворчестве. 
И тогда работа дает результат.

Часто появляются инициа-
тивы непосредственно от самих 
жителей, активных граждан 
или сообществ, которые можно 
и нужно не только реализовы-
вать, но и поощрять. У нас более 
100 разных общественных ор-
ганизаций, и для их поддержки 
в муниципалитете существует 
конкурс грантов, в ходе которого 
порядка миллиона рублей рас-
пределяется для оказания мер 
финансовой поддержки. Мы 
помогаем не только финанса-
ми. Например, по возможности 
представляем таким организа-
циям муниципальные помеще-
ния, либо берем на себя нагруз-
ку по оплате коммунальных ус-
луг в помещениях, где они раз-
мещаются.

Кроме того, мы создали 
центр общественных организа-
ций, который функционирует 
уже около пяти лет. Раньше ор-
ганизации были разбросаны по 
городу, и каждый самостоятель-
но пытался решать свои пробле-
мы. Например, по той же оплате 
коммунальных услуг. И как пра-
вило, это заканчивалось нако-
плением задолженности. Но по-
скольку эти организации для 
нас важны, мы решили собрать 
их под одной крышей, привести 
в порядок помещение, дать воз-
можность всем там разместить-
ся, а всю оплату коммуналки 
и охраны взять на себя.

– На ваш взгляд, в каком 
направлении должен 
дальше развиваться му-
ниципалитет?

– Считаю, самое главное – это 
сохранение позитивного соци-
ального самочувствия жителей 
муниципалитета. Оно склады-
вается из множества факторов: 
это и качество взаимодействия 
с органами власти, и удовлетво-
ренность здравоохранением, до-
рогами, качеством образования, 
безопасностью, пассажирски-
ми перевозками. Для нас важно, 
чтобы березовчане чувствовали, 
что нужны городу, а город отве-
чает им взаимностью. Над этим 
будем работать и дальше.

В новом технопарке «Кванториум» проходят не только уроки по общеобразовательным 
предметам, но и занятия в рамках дополнительных кружков

По словам Евгения Писцова, первые граффити на стене администрации муниципалитета 
появились в Свердловской области именно в Березовском
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В сельских территориях 
муниципалитета 
продолжатся работы 
по благоустройству 

В Асбестовском городском 
округе в 2025 году продолжат 
благоустройство сельских 
территорий. Муниципалитет 
заручился областной 
поддержкой на реализацию 
двух проектов поселка 
Белокаменного. Общая сумма 
финансирования благодаря 
прохождению конкурсного 
отбора составит более 
5 млн рублей. 

По данным местной 
администрации, в поселке 
Белокаменном проживает около 
2 тыс. человек. С инициативами 
здесь активно выступает 
местная молодежь. Именно 
молодые люди, а точнее 
объединение «Драйв», приняли 
непосредственное участие 
в разработке проектов, которые 
и будут реализованы в следующем 
году – это обустройство 
Парка молодежи, а также 
благоустройство территории 
местного Дворца культуры 
«Вороний брод».  

– За последнее время они 
использовали все программы: 
и ФКГС, и комплексное развитие 
сельских территорий. Ребята 
целенаправленно занимаются 
благоустройством. Благодаря 
инициативам молодежи в поселке 
сейчас благоустроены дворовые 
площадки, вблизи Дворца 
культуры появилась сцена для 
массовых мероприятий. Гордимся 
поддержкой жителей и проектом 
инициативного бюджетирования 
по благоустройству памятника 
в честь победы в Великой 
Отечественной войне. Сейчас 
ребята ищут новые подходы, 
и как мы видим, весьма 
успешно, – отметила глава 
Асбестовского городского округа 
Наталья Тихонова. 

Подготовительные работы 
в рамках одного из проектов 
на следующий год частично 
были выполнены за счет средств 
местного бюджета. Так, в будущем 
Парке молодежи, который 
расположится в центре поселка, 
появилась малая архитектурная 
форма «Я люблю Белокаменный», 
также проведены работы 
по обустройству освещения. 
Реализация проекта в 2025 году 
должна стать завершающим 
этапом благоустройства центра 
поселка. 

Второй проект по 
благоустройству территории 
вокруг ДК включает обустройство 
системы освещения, замену 
покрытия, а также обновление 
входной группы учреждения. 
Сам Дворец культуры обновлялся 
в течение нескольких последних 
лет, здесь заменили кресла 
и систему освещения зала, 
есть своя картинная галерея, 
функционирует модельная 
библиотека. 

НАД ТЕМАТИЧЕСКИМИ СТРАНИЦАМИ РАБОТАЛИ: АНДРЕЙ МЕШАВКИН, ВИКТОРИЯ АБДУМУТАЛИЕВА 

Сухой Лог подготовился 
к встрече короля 
В открывшемся после ремонта зале музыкальной школы прошел органный концерт 

В городском округе Сухой Лог 
в конце сентября после ремонта 
открылся обновленный 
современный концертный 
зал местной музыкальной 
школы. Работы проходили при 
поддержке Законодательного 
Собрания Свердловской 
области. В числе первых 
мероприятий здесь прошел 
выездной концерт короля 
музыкальных инструментов – 
органа – в рамках нового сезона 
проекта «Муниципальных 
органных концертных залов» 
Свердловской филармонии.

Сотрудники музыкальной 
школы обратились к депута
ту Законодательного Собрания 
Свердловской области Михаи-
лу Зубареву с просьбой обратить 
внимание на состояние концерт
ного зала и материальной ба
зы учреждения в целом. Само
му зданию учреждения уже бо
лее 50 лет, поэтому работы были 
действительно необходимы.

Благодаря работе депутатов 
на комиссиях при формирова
нии бюджета, а также при под
держке правительства области и 
Законодательного Собрания ре
гиона в рамках увеличения рас
ходных полномочий муниципа
литету был выделен 21 млн руб
лей на капитальный ремонт му
зыкальной школы. 

Реконструкция продолжа
лась 2 года. В прошлом году бы
ла переоборудована сцена, в этом 
прошли работы в самом зале: об
новили напольное покрытие, 
стены, потолок и, конечно, кресла 
(зал рассчитан на 220 мест). Кро
ме того, полностью заменили си
стему отопления и освещения. На 
сцене были смонтированы про
фессиональное звуковое обору
дование и видеоэкран, также уда
лось обновить музыкальные ин
струменты для школы.

Обновленный концертный 
зал будет радовать не только ре
бят, которые обучаются в музы
кальной школе, а занимается 
в учреждении порядка 400 детей, 
но и всех жителей муниципали
тета.

– Открытие зала музыкаль
ной школы очень удачно совпало 
с проведением работ в основном 
зрительном зале ДК «Кристалл», 
который является самым круп
ным и рассчитан более чем на 
600 мест. Сейчас концертный зал 
в школе является самым боль
шим помещением из действую
щих, здесь же недавно прошел 
выездной органный концерт об
ластной филармонии. Теперь 
на время капремонта во Дворце 
культуры здесь будут проходить 
все крупные общегородские кон
цертные мероприятия, – отметил 
глава городского округа Сухой 
Лог Рафаил Мингалимов. 

Дополнительное образование стало доступнее

В местном Центре дополнительного образования в этом году также 
прошли значимые обновления. В рамках проекта «Доступная среда» 
здесь появились все необходимые условия для обучения детей 
с особенностями развития. Проект реализовывался на условиях 
софинансирования за счет средств областного и местного бюджетов, 
стоимость составила порядка 800 тыс. рублей.

В центре обновили входную группу, коридорные помещения, разместили 
тактильно-контрастные указатели, пандусы, перила, приобретено мобильное 
подъемное устройство на гусеничном ходу, обустроен санузел. Также здесь 
открыли специально оборудованный кабинет для особенных ребят. 

Кабинет оснащен всем необходимым оборудованием и мебелью. Здесь 
появилось оборудование для занятий по развитию мелкой моторики. 
Это позволит помочь ребятам облегчить процесс адаптации и социализации 
как в центре, так и за его пределами.   

– В центре обучается около 1 000 детей, 40 из них имеют особенности 
развития. И теперь он полностью адаптирован для занятий с детьми 
одаренными, но имеющими ограниченные возможности по здоровью. 
И я очень рад, что в нашем Центре дополнительного образования стало 
больше возможностей для развития детских талантов, – рассказал Рафаил 
Мингалимов. 

Обновленный зал будет доступен не только для учеников школы, но и для всех любителей музыки

О
Ф

И
Ц

И
АЛ

ЬН
АЯ

 С
ТР

АН
И

Ц
А 

ВО
 «

ВК
О

Н
ТА

К
ТЕ

» 
ЗА

К
О

Н
О

Д
АТ

ЕЛ
ЬН

О
ГО

 С
О

БР
АН

И
Я 

СО

Рояль по инициативе жителей
В школе искусств Каменска-Уральского появился инструмент стоимостью почти 1,5 млн рублей

В Каменске-Уральском 
благодаря региональному 
проекту инициативного 
бюджетирования в детской 
школе искусств №1 появился 
акустический рояль. Это первый 
в городе опыт, когда собранные 
в рамках данного проекта 
средства были направлены не на 
благоустройство общественных 
пространств.  

Коллектив школы и ее уча
щихся поздравил глава Камен
скаУральского Алексей Гераси-
мов.

– Убежден, что поклонников 
классической музыки станет 
еще больше. Спасибо огромное 
всем, кто участвовал в реали
зации этого проекта: в первую 
очередь – инициативной груп
пе родителей, коллективу пре
подавателей, нашим замеча
тельным социальным партне
рам. Первыми быть сложно, но 
все мы надеемся, что возможно
сти программы инициативного 
бюджетирования будут исполь
зовать и другие муниципаль
ные учреждения, – сказал Алек
сей Герасимов.

Звучание инструмента уже 
успели оценить первые гости 
проекта «Встречи у рояля», ко
торый стартовал в Международ
ный день музыки.  

Для приобретения рояля в 
рамках инициативного бюдже
тирования была проведена боль
шая подготовительная работа. 
После решения всех организа
ционных моментов прошла за
щита проекта «Встречи у рояля» 
сначала на местном уровне, по
том на областном. Инициати
ву активно поддержали родите
ли, администрация города и Ка

менскУральский завод по обра
ботке цветных металлов.

Стоимость рояля – 1 млн 450 
тыс. рублей. Из них 73 тыс. собра
ли родители, 200 тыс. выделил за
вод, остальное – средства муници
пального и областного бюджетов.

Детская школа искусств №1 
была открыта в 1981 году. В ее сте
нах подрастающее поколение 
постигает азы изобразительного 
искусства, музыки, хореографии. 
Сейчас в муниципальной шко
ле искусств занимаются 300  че
ловек. 
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Гурманство классики
Белинка открыла «Вкусные лекции» по произведениям мировой литературы 

Ирина КЛЕПИКОВА

Казалось бы, какая связь между 
главным книгохранилищем области 
и частными вкусовыми пристрастиями? 
Оказывается, есть. Известный 
ресторанный критик, гастроном-эксперт 
Яков МОЖАЕВ, пробующий на вкус 
все – от уличного фастфуда до блюд 
высокой кухни, ведет свои встречи 
по произведениям литературной 
классики.

В сентябре это был Гарри Поттер и По-
варенная книга. Яков Можаев признал-
ся, что когда-то взялся читать книгу Джо-
ан Роулинг, дабы скоротать время в отпу-
ске, но – «на второй день пропал, а даль-
ше я прочитал все книги о Гарри Потте-
ре». Уральцы слушали рассказ о кухне вол-
шебников и магов, а также о секретах бри-
танской сардельки, тыквенной пастил-
ки, классического антрекота, сливочно-
го эля. Кстати, в книгах о Поттере ни ра-
зу не возникает знаменитая овсянка. Как 
так?! Оказалось, овсянка (или поридж) не-
свойственна для кухни зажиточных бри-
танских семейств… Собственно, из многих 
удивлений «вкусной лекции» и родилось 
желание поговорить с ее автором.

– Яков Михайлович, как возникла 
мысль совместить литературу и кулина-
рию?

– Постепенно. В какой-то момент по-
думал: материалов «в тему» по книгам, 
фильмам, произведениям искусства, во-
обще из истории человечества, которое 
всегда было настроено вкусно покушать, 
очень много. И наверняка есть люди, кото-
рым это интересно? Пересеклись с Белин-
кой, решили попробовать идею на тех те-
мах, что уже озвучены: Гиляровский, Гарри 
Поттер, Евгений Онегин, Конан Дойл. 

– Пропустила Гиляровского. Говорят, 
был аншлаг. Люди пошли, видимо, на 
имя. Гиляровский, «Москва и москвичи» 
и предпочтения столицы в еде. По какому 
принципу отбирали темы в проект?

– Есть много книжных произведений, 
которые используют вкусное в качестве 
не просто иллюстраций быта, а – характе-
ристики героев, времени, когда происхо-
дит действие книги. Зачастую, не зная ка-
ких-то деталей, можно не оценить глуби-
ну посыла. Например, в «Недоросле» Фон-
визина Митрофанушка жалуется на свое 
плохое самочувствие, оттого что съел не-
множко больше обычного. Перечисление 
того, что он съел, начинается с подовых пи-
рожков – шесть штук. Зная, что такое по-
довый пирожок, можно сказать: Митро-
фанушка съел больше, чем «до фига». По-
тому что каждый такой пирог весил 400 – 
450 граммов, тесто замешивалось на плот-
ном говяжьем жиру, внутри была очень тя-
желая начинка из говядины с луком. Сред-
нестатистическому современному челове-
ку хватит половины такого пирога, чтобы 
живот вспучило. А он шесть съел! А дальше 
еще целый список.

Или, например, когда описывается, 
что герой съел ломтик хлеба с ломтиком 
ветчины, то мы должны понимать: ло-
моть в то время – вполне конкретная ме-
ра для разных продуктов. Если речь о хле-
бе, то это кусок толщиной примерно 2 см, 
отрезанный по всей булке. От ломтика до 
ломтя – огромная смысловая пропасть. В 
данном случае «ломтик» хлеба с «ломти-
ком» солонины превращается во вполне 
себе нормальные 300 граммов ветчины и 
300 граммов хлеба. Поди еще съешь. К это-
му, естественно, – кувшинчик квасу. А это 
минимум три литра. И перед нами карти-

на, от которой зрители на постановке пье-
сы лежали вповалку от хохота: само пере-
числение этой груды продуктов лучше, 
чем все остальное, описывало недоросля. 

Но сейчас большинством читателей 
это не считывается. Потому, что время уш-
ло. И у Гоголя в «Ревизоре» или «Вечерах на 
хуторе близ Диканьки» так же. И у Пушки-
на, и у Чехова. Огромная масса иллюстра-
ций гастрономического толка сейчас вос-
принимаются не так, как прежде.

– Как правило, страницы с описанием 
еды – «по диагонали» или мимо. Нас же со 
школы ориентируют на образы героев, 
значение пейзажа, идею произведения. 
Почему читатель не должен пропускать 
страницы «с едой»?

– Как минимум он получит более точ-
ную картину. Это как «доводка» в бинокле. 
Сначала изображение расплывчато, а ес-
ли «доведем», то увидим точные очерта-
ния. Например: в море – корабль, англий-
ской постройки, с таким-то флагом, у него 
на борту столько-то пушек, везет большой 
груз, потому что сильно погружен… Мы 
просто возьмем от книги больше. 

– Вы гурман, любите «есть часто и пом-
ногу» (ваша фраза). То есть знаете толк во 
вкусной еде. А что касается вкусного опи-
сания еды, кто из авторов умел живопи-
сать трапезу?

– Пушкин, безусловно – Толстой, Че-
хов. Многие, кто вкусно писали, сейчас 
мало известны. Например, Сухово-Кобы-

лин, Шмелев: его «Лето Господне»  – одно 
из самых гастрономических произведе-
ний русской литературы. Из зарубежных 
авторов – Конан Дойл, Жюль Верн, есте-
ственно – вся семья Дюма, вплоть до того, 
что Дюма-старший написал гастрономи-
ческую книгу.

Есть авторы, у которых не сама еда яв-
ляется действующим персонажем, а ге-
рой и его привычки. Это, конечно, Гоголь. 
Патриархальный быт с заготовками, со 
всем, что вертится вокруг еды, – очень яр-
кая черта времени. Когда люди находили 
себя именно в еде. Когда все, что они виде-
ли вокруг, измерялось одним – вкусно или 
невкусно? Если мне память не изменяет, в 
одном из рассказов есть такая реплика ге-
роя: «Это невкусная дорога – не поедем по 
ней». Невкусная – значит, нехорошая. «Хо-
рошо-плохо» – это вкусно или невкусно. 

– В разговоре о Гарри Поттере понра-
вился ваш пассаж про «почему не стало 
хороших писателей, художников». Гото-
ва согласиться: с аскетизмом, который 
приходит с модой, из нас исчезает жиз-
ненное гурманство, в том числе в еде. Вы 
пришли к этому эмпирическим путем?

– С отсутствием хорошей еды я стал-
киваюсь каждый день. Вижу, как мало но-
сителей правильных вкусов. А это печаль-
но. Потому что для того, чтоб приготовить 
что-то вкусное, надо знать заранее, ка-
ким оно должно быть на вкус. Пример: я 
не знаю в нашем городе ни одного заведе-
ния, где готовят борщ мечты, а их у нас бо-

лее двух тысяч. Почти во всех что-то гото-
вят, какие-то борщи. Но они все одинаково 
далеки от классического борща, который 
съешь, а потом мечтаешь снова с ним вос-
соединиться. Зачастую даже шеф-повара 
никогда в жизни не пробовали нормаль-
ного борща. Правильно приготовленного. 
Они отравлены или методичками эпохи 
строительства социализма (если учились 
в те годы), или современным ресторанным 
подходом к приготовлению блюд – то есть 
торопливым, из полуфабрикатов, из ко-
торых получается обезличенное нечто. А 
действительно классический вкус им не-
доступен. Невозможно любить то, о чем не 
знаешь. 

И как мало по-настоящему вкусной 
еды, так мало по-настоящему вкусных 
книг, фильмов. Да, в советскую пору были 
«производственные» спецзаказы, проход-
ные фильмы про сталеваров, но вместе с 
тем были и настоящие, которые легли в зо-
лотой фонд нашей культуры. Есть ли у нас 
сейчас фильмы, равные тем же комедиям 
Гайдая? Есть режиссеры, которые снима-
ют нечто подобное «Семнадцати мгнове-
ниям весны»? Или фильмам Сергея Бон-
дарчука? Видел ли кто-то из молодого по-
коления сравнимое по степени накала, ду-
шевной остроты, например, с фильмами 
«Судьба человека» или «В бой идут одни 
старики»? Нет этого! И я провожу парал-
лель: общая культура нищает. Надо что-то 
с этим делать. Вот я и пытаюсь…

– Известная фраза «Все мы родом из 
детства». Но, как правило, дети отлича-
ются тем, что плохо едят. Не любят этот 
процесс. В какой момент родился гурман 
Яков Можаев?

– Могу точно сказать. У меня же про-
фессиональная деформация: я очень хо-
рошо помню вкусы. Помню, например, 
вкус творожной запеканки в детском саду. 
Могу вспомнить и воспроизвести. 

Хорошо помню момент, когда я сделал 
первое гастрономическое открытие. Мне 
было, наверное, лет семь. Я читал «20 ты-
сяч лье под водой» Жюля Верна. Помни-
те: на подводной лодке «Наутилус», куда 
попал профессор Аранакс, все время был 
«рыбный день». Капитан Немо очень по-
хвалялся тем, что у них на столе только то, 
что можно добыть из моря. Но постоян-
ный «рыбный день» может надоесть лю-
бому. Поэтому, как только лодка остано-
вилась рядом с тропическим островком, 
Нед Ленд, Аранакс и слуга отпросились на 
этот островок. «Наохотили» всякого разно-
го. В числе прочего сорвали плоды хлебно-
го дерева. Нед Ленд как человек, имевший 
опыт обращения с этими плодами, просто 
положил их в угли. Плоды обуглились, а в 
разломах показалась пропеченная мякоть, 
похожая на чуть кисловатый хлеб. 

Помню как сейчас: прочитал и поду-
мал – хлебного дерева рядом нет, равно как 
и его плодов. Увы. Взял два куска батона, 
поджарил их на сухой сковородке – про-
сто чтобы понять, что такое подпеченный 
хлеб. Получившееся мне очень понрави-
лось. С этого момента я начал фиксиро-
вать такие вещи в книгах, которые читал, а 
читал я много. По иронии судьбы книжки 
для взрослых у нас дома стояли существен-
но ниже, чем книжки для детей. Поэтому я 
сначала перечитал все взрослые книжки, а 
потом приступил к детским. В начальной 
школе смущал преподавательницу знани-
ем «Декамерона»… А если вернуться к те-
ме: еда в книгах – не просто иллюстрация, 
это важнейшая часть портрета общества и 
героев. Зачастую одна деталь застолья мо-
жет стоить целой главы – нужно лишь об-
ратить на нее внимание. 

КУЛЬТУРА
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 

АО «Газпром газораспределение Екатеринбург» (юриди-

ческий адрес: 620014 г.  Екатеринбург, ул. Малышева, д. 4а; 

ИНН 6660004997) сообщает, что 09  октября 2024 г. на сайте 

АО «Газпром газораспределение Екатеринбург» www.svoblgaz.ru 

в соответствии с требованиями Постановления Правительства 

РФ от 29.10.2010 №872 «О стандартах раскрытия информации 

субъектами естественных монополий, оказывающими услуги 

по транспортировке газа по трубопроводам» и Приказом ФАС 

России от 08.12.2022 №960/22 «Об утверждении форм, сроков 

и периодичности раскрытия информации субъектами естествен-

ных монополий, оказывающими услуги по транспортировке 

газа по трубопроводам, а также правил заполнения указанных 

форм» размещена подлежащая раскрытию информация о  де-

ятельности АО  «Газпром газораспределение Екатеринбург» 

за сентябрь 2024 г., о наличии (отсутствии) технической возмож-

ности доступа к регулируемым услугам по транспортировке 

газа (плановые (уточнённые) показатели, с детализацией по 

группам газопотребления) по газораспределительным сетям 

АО  «Газпром газораспределение Екатеринбург» за сентябрь 

2024 г., а также о наличии (отсутствии) технической возможно-

сти доступа к регулируемым услугам по транспортировке газа 

(плановые (уточнённые) показатели, с детализацией по группам 

газопотребления) по  газораспределительным сетям АО «Газпром 

газораспределение Екатеринбург» на ноябрь 2024 г. 

Б

Мы продолжаем рубрику, 
в которой специалисты 
Госюрбюро отвечают 
на наиболее злободневные 
вопросы свердловчан. 

Вопрос от заявителя: «Я об-
ратилась в суд с заявлением об 
установлении факта, имеюще-
го юридическое значение. Одна-
ко суд оставил его без рассмотре-
ния. Социальный фонд (ранее – 
Пенсионный фонд) указал о том, 
что возник спор о праве на полу-
чение мер социальной поддерж-
ки. Чем это обусловлено и что де-
лать в таком случае?»

Отвечает главный специа-
лист Владимир Долматов: 

– В соответствии с частью 
1  статьи 264 Гражданского про-
цессуального кодекса Российской 
Федерации, суд устанавливает 
факты, от которых зависит воз-
никновение, изменение, прекра-
щение личных или имуществен-
ных прав граждан, организаций.

Возможность установле-
ния факта владения и пользова-
ния недвижимым имуществом 
 предусмотрена пунктом 6 части 

2 статьи 264 Гражданского про-
цессуального кодекса Российской 
Федерации.

В силу статьи 265 Гражданско-
го процессуального кодекса Рос-
сийской Федерации, суд устанав-
ливает факты, имеющие юриди-
ческое значение, только при не-
возможности получения заяви-
телем в ином порядке надлежа-
щих документов, удостоверяю-
щих эти факты, или при невоз-
можности восстановления утра-
ченных документов.

В соответствии со статьей 267 
Гражданского процессуального 
кодекса Российской Федерации, в 
заявлении об установлении фак-
та, имеющего юридическое зна-
чение, должно быть указано, для 
какой цели заявителю необхо-
димо установить данный факт, а 
также должны быть приведены 
доказательства, подтверждаю-
щие невозможность получения 
заявителем надлежащих доку-
ментов или невозможность вос-
становления утраченных доку-
ментов.

Согласно части 3 статьи 263 
Гражданского процессуально-
го кодекса Российской Федера-

ции в случае, если при подаче за-
явления или рассмотрении дела 
в порядке особого производства 
устанавливается наличие спора 
о праве, подведомственного су-
ду, суд выносит определение об 
оставлении заявления без рас-
смотрения, в котором разъясня-
ет заявителю и другим заинте-
ресованным лицам их право раз-
решить спор в порядке искового 
производства.

Таким образом, к предмету 
доказывания по делу о факте от-
носится и установление отсут-
ствия спора о праве на получение 
мер социальной поддержки. 

Именно суд устанавливает 
на основании учета мнения сто-
рон участников процесса, пред-
ставленных доказательств, име-
ется или нет спор о праве. Если 
суд устанавливает наличие спо-
ра, то возвращает заявление зая-
вителю, при этом разъясняет, что 
оставление заявления без рас-
смотрения не лишает заявителя 
права на обращение в суд в по-
рядке искового, а не особого про-
изводства.

В данном случае необходимо 
подать исковое заявление. 

Государственное юридическое бюро по Свердловской области 

БЕСПЛАТНАЯ ЮРИДИЧЕСКАЯ 

КОНСУЛЬТАЦИЯ

тел. 8 (343) 227-31-99

Записаться на юридический прием 
в ГКУ СО «Государственное юридическое 
бюро по Свердловской области»

с понедельника по пятницу 
с 9.00 до 18.00.

T.me 
/obgazeta

OK.ru 
/oblgazeta

VK.com 
/oblgazeta

Вакцинация от гриппа: 
эффективность  
в цифрах и фактах
Эпидемиологи проанализировали эффективность вакцинации 
от гриппа в Свердловской области в сезон 2023/2024 гг. 

В прошлом эпидсезоне благодаря высокому охвату населения региона 
вакцинацией против гриппа (было привито почти 60% населения) было 
предотвращено более 270 тысяч случаев заболевания. Заболеваемость 
гриппом среди привитых детей была ниже, чем среди непривитых почти 
в 42 раза. Взрослые свердловчане, не сделавшие прививки от гриппа, болели 
чаще вакцинированных в 107 раз.

Общий охват вакцинопрофилактикой гриппа сказался и на коллективном 
иммунитете: средний уровень заболеваемости в муниципальных 
образованиях с высоким охватом прививками против гриппа (более 63%) был 
в 2 раза ниже, чем в тех населенных пунктах, где население было привито 
на 47% и меньше.

Также эксперты ежегодно просчитывают экономическую эффективность 
вакцинопрофилактики гриппа. Так, предотвращенный экономический ущерб 
в Свердловской области составил в прошлом сезоне 4,3 млрд рублей. То есть 
с учетом затрат на прививочную кампанию (куда входят средства бюджетов 
всех уровней, работодателей и граждан) экономическая эффективность 
иммунопрофилактики гриппа составила без малого 4 млрд рублей.

Массовая прививочная кампания в Свердловской области, как и во 
всей России, стартовала 4 сентября 2024 г. и продолжится до ноября 2024 г. 
В соответствии с постановлением главного государственного санитарного врача 
по Свердловской области, в этом году необходимо привить до 65% совокупного 
населения региона и не менее 75% от численности лиц из групп риска.

Вакцинация против гриппа – это основной и самый эффективный способ 
профилактики заболевания. Прививка защищает человека от тяжелых 
последствий гриппа, снижает риск развития внебольничных пневмоний, 
помогает иммунной системе выработать защитные антитела для борьбы 
с инфекцией. В состав вакцины входят штаммы вирусов гриппа, которые будут 
наиболее актуальными в данном эпидемическом сезоне.

Полную версию 
читайте на сайте 
облагазета.рф

По материалам управления 
Роспотребнадзора 
по Свердловской области
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